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18ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO COORDENADORA DO PROGRAMA DE PÓS-1 

GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE DE 2 

SÃO PAULO. Às nove horas do vigésimo dia do mês de outubro de dois mil e vinte e 3 

dois, na Sala 122 do Bloco “B” da FEUSP, realizou-se a 18ª Reunião Ordinária da 4 

Comissão Coordenadora do Programa de Pós-Graduação da Faculdade de Educação da 5 

Universidade de São Paulo, sob a Coordenação do Professor Doutor José Sergio 6 

Fonseca de Carvalho e com a presença dos/as Professores/as Doutores/as Iracema 7 

Santos do Nascimento, Maria Letícia Barros Pedroso Nascimento, Fabiana Alves 8 

Jardim, Monica Appezzato Pinazza, Cristiane Maria Cornélia Gottschalk, Roberto da 9 

Silva, Sonia V. Castellar e Viviane Potenza Guimarães Pinheiro Fonseca e da 10 

representante discente, Senhora/ita Micaela Passerino Gluz. Iª PARTE – EXPEDIENTE - 11 

Item 1. EXPEDIENTE DA COMISSÃO COORDENADORA DO PROGRAMA. Prof. Dr. José 12 

Fonseca de Carvalho informa sobre a instauração do Grupo de trabalho sobre ações 13 

afirmativas. Destaca que a situação dos programas é muito diferente do habital e que, 14 

portanto, está sendo feito levantamento da diversidade das ações para que os 15 

programas apontem quais delas levarão a cabo para promover equidade. Que também 16 

será organizado setor junto à Pró-Reitoria de Inclusão e Pertencimento para orientar 17 

consultas aos programas. Para tanto, será organizado um calendário do Grupo para o 18 

ano de 2023, com reuniões com coordenadores e encontros para publicizar as 19 

experiências atuais. Profa. Dra. Monica A. Pinazza questiona se os programas 20 

manteriam autonomia sobre as ações. Prof. Dr. José Fonseca de Carvalho esclarece que 21 

as proposições sejam apenas sugestões, uma vez que muitos programas não exercem 22 

nenhuma ação; porém, com estabelecimento de metas. Acrescenta que Pró-Reitoria 23 

de Pós-Graduação receberá dezenas de bolsas, de 30 a 40 vagas do CNPq, que serão 24 

destinadas a programas com ações afirmativas. Sobre o Conselho de Pós-Graduação, 25 

foi aprovada a realização de defesas remotas, em caráter excepcional, desde que 26 

autorizadas pelas CCP e CPG. Questiona se há necessidade de disciplinar a realização 27 

no âmbito do Programa. Prof. Dr. Roberto da Silva destaca que os custos de 28 

transportes, que se mantêm altos, e os esforços extraordinários em pagar os 29 

deslocamentos justificam a criação do critério, no sentido de que deslocamentos de 30 

estudantes de outros estados ou países sejam considerados excepcionais. Profa. Dra. 31 

Monica A. Pinazza questiona se o caráter presencial do Programa conflita com o 32 

critério apresentado pelo Prof. Dr. Roberto da Silva, porém que, uma vez justificadas, 33 

nada impeça de serem avaliadas uma a uma. Profa. Dra. Fabiana A. Jardim defende a 34 

opção de se fazer avaliação caso a caso para, depois, normatizar e que sejam 35 
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consideradas as diferenças entre a qualificação e a defesa. Prof. Dr. Roberto defende 36 

que a estrutura do programa favoreça o retorno dos estudantes, uma vez que o 37 

período em que se cumpre as disciplinas oneram as estudantes por 2 anos e que o 38 

intervalo longo entre a qualificação e a defesa justifique o critério. Professora Doutora 39 

Maria Letícia defende que as diferenças entre os/as estudantes, como bolsistas, por 40 

exemplo, justifiquem a análise caso a caso. Profa. Dra. Iracema propõe criar uma forma 41 

híbrida, de forma que se normatize alguns fatores e, ao mesmo tempo, se mantenha 42 

caso a caso, para aqueles/as que não se adequarem à norma. Profa. Dra. Viviane 43 

questiona qual seja a excepcionalidade, no sentido de que não sejam abertos 44 

precedentes que a invalidem e, ao mesmo tempo, promova igualdade de aplicação. 45 

Profa. Dra. Cristiane questiona que a urgência de se realizar as etapas dos cursos de 46 

forma remota determinou que não fossem estabelecidos critérios e que o momento 47 

de término da pandemia marca o momento para essa discussão. Prof. Dr. José Sergio 48 

informa que os pedidos de excepcionalidade estão garantidos, mas que a aprovação 49 

não possa ser garantida ou automática. Propõe reafirmar que o curso e as defesas 50 

sejam presenciais, mas que alunos/as que estejam em outros estados ou países, desde 51 

que não sejam bolsistas, podem solicitar a realização remota. Prof. Dr. Roberto cita os 52 

casos excepcionais de alunos/as presos/as, de forma que eles/as precisam de respaldo 53 

para defesa. Prof. Dr. José Sergio aponta que a presença ou ausência desses/as 54 

estudantes está sob a determinação do juízo, mas que a eles/as está garantido o direito 55 

de solicitação. Abriu-se a votação da seguinte forma: critério de restrição de 56 

deslocamento, devidamente justificado, cabendo à CPG avaliar a justificativa, 57 

aplicando-se a estudante e membra/o da comissão avaliadora/julgadora. Aprovada.1. 58 

Informe sobre proficiência. Prof. Dr. José Sergio informa que cerca de 7 estudantes 59 

que ingressaram no 1º semestre de 2022 ainda não comprovaram proficiência.  2. 60 

Possibilidade de abertura de Programa de Doutorado Internacional em colaboração 61 

com a Univ. de Lisboa. Prof. Dr. José Fonseca de Carvalho informa que o Instituto de 62 

Educação de Lisboa apresentou proposta de criação de programa institucional de 63 

mestrado e doutorado em Educação e que existe um convênio vigente entre a 64 

Instituição e a Esalq-USP, contudo não específico para a finalidade em tela. Transmite 65 

as observações da Profa. Dra. Biancha sobre o assunto, que esteve reunida com a 66 

Direção e a Presidência da CCNInt da FEUSP em 26/9 p.p. Informa que o Instituto de 67 

Educação da Universidade de Lisboa propõe se discutir a organização de um Programa 68 

de Doutorado Internacional. Que o tema já havia sido suscitado em 2019 e, por ocasião 69 

da ida do Prof. Dr. Agnaldo Arroio à Portugal neste momento, a proposta foi 70 
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novamente sugerida. Acrescenta que não há nenhum delineamento da proposta em 71 

debate no campo do estabelecimento de regras de contrato, contudo a direção 72 

pergunta preliminarmente à CCP e à CPG sobre o interesse de se iniciar tratativas e 73 

formulação conjuntas. Segundo ele, a Profa. Dra Biancha aponta se tratar de criação 74 

de novo programa, que implicaria explicitar sua especificidade, para não conflitar com 75 

o atual, bem como discutir as implicações práticas como: divisão de produção docente 76 

e de máximo de estudantes por orientador/a, ampliação de trabalho de secretaria, 77 

assim como o cumprimento de prazos e condições da Capes para criação de novos 78 

programas. Sobre aspectos de mérito, diz ele, que a Coordenadora também aponta 79 

que seria importante discutir sobre a quem se destina o curso, se ocorreria de modo 80 

remoto ou híbrido, quais seriam as formas de se incentivar a mobilidade docente e 81 

estudantil etc. A Direção da FEUSP lança alerta sobre a cobrança de taxas, no sentido 82 

de ser notório que a Universidade de Lisboa cobra taxas para diversas finalidades, 83 

inclusive mensalidades, e que, teria que isentar estudantes da USP como condição para 84 

se firmar um convênio marcado pela reciprocidade. Também se preocupa com o 85 

sentido que o curso pode vir a ter no atendimento aos dois países conveniados ou a 86 

outros países lusófonos. Que, na esteira desta preocupação, a Profa. Dra. Biancha 87 

também expressou a sua própria, a partir da possibilidade deste novo programa se 88 

configurar como um curso a ser criado pela possível entidade parceira para atender 89 

estudantes não-portuguesas/es e, com isso, desafogar a demanda pelo curso já 90 

existente. Como encaminhamento, propõe à CCP discutir a existência de princípio e as 91 

condicionalidades que, desde já, precisam ser explicitadas para início de discussão 92 

sobre a proposta. Prof. Dr. José Sergio acrescenta que há problemas ainda não 93 

esclarecidos sobre o impacto de orientações dentro das normas vigentes da USP e dos 94 

critérios de avaliação da Capes. Dito isso, pergunta ao colegiado se há condições de se 95 

iniciar a discussão para estabelecimento de critérios mínimos para se apresentar 96 

condições. Prof. Dr. Roberto afirma o caráter colonialista de Portugal. Cita que as 97 

universidades angolanas encontram na USP acordos gratuitos, que são cobrados pelas 98 

universidades portuguesas e que, portanto, há necessidade de se desconfiar da 99 

proposta. Continua, citando que os/as 45 mestres/as formados/as pelas universidades 100 

angolanas demandam a criação de um doutorado. Profa. Dra. Fabiana questiona qual 101 

seja a ação presumida da CPG, apesar da incógnita sobre os propósitos da universidade 102 

portuguesa. Prof. Dr. José Sergio esclarece que colocou em discussões o elenco de 103 

condições, como gratuidade, multilateralidade/igualdade, o caráter presencial; de 104 

forma que, caso não sejam estabelecidos nesses termos, não seja encaminhado. 105 
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Proposta indeferida 3. Portaria CAPES Nº 201 (7/102022). 4. PROAP - planilha de 106 

valores. Informados pelo Prof. Dr. José Sergio os dados de destinação dos valores, 107 

conforme as alíneas designadas e chamadas abertas, ele acrescenta que as chamadas 108 

publicadas continuam vigentes e recebendo solicitações. 5. Edital PRPG para 109 

manutenção da Página do Programa na Internet. Prof. Dr. José Sergio apresenta o 110 

projeto aprovado no marco do edital. 6. Encontro Aberto sobre avaliação CAPES. Prof. 111 

Dr. José Sergio Informa sobre a alteração de data de envio da Coleta Capes dos dados 112 

de 2022 para mudança de data de nomenclatura, forma, área e fusão. Salienta a 113 

importância do Programa em discutir o resultado, uma vez que a coordenação do 114 

programa sofrerá alteração no próximo ano. Comunica também que um dos critérios 115 

de avaliação com menor nota foi o de autoavaliação. e sugere que se organizem 116 

autoavaliações em conjunto com outros programas, de outras universidades. A 117 

Senhora Micaela Passerino Gluz pergunta como foi a autoavaliação do último 118 

quadriênio. Prof. Dr. José Sergio responde que foram organizadas 3 rodas de 119 

conversas, com mais 2 pareceres de avaliadoras –uma externa e uma interna ao PPGE 120 

– e aplicação de questionários. Prof. Dr. Roberto julga que a assimetria entre 121 

programas acadêmicos e profissionais se torna negativa e que o propósito principal da 122 

avaliação do Programa seja outro, de questionamento da estrutura do Programa, de 123 

mestrados profissionalizantes, de Dinter e de Minter e que o Programa não se altera a 124 

partir da avaliação feita. Entende que, por um lado, não há propósito de comparação 125 

entre programas e, por outro, falta recursos próprios para avaliação. Profa. Dra. 126 

Monica entende sejam dois movimentos coexistentes e que as diferenças entre os 127 

programas podem suscitar a falta em aspectos do Programa. Que a introspecção se 128 

coaduna com a comparação com outros cursos e não se impõem antagônica. Prof. Dr. 129 

José Sergio defende que a mudança estrutural, que merece discussão, não é pauta 130 

necessariamente da autoavaliação. Questiona se a identidade do Programa não se 131 

alinha necessariamente aos critérios de avaliação. Profa. Dra. Sonia aponta que a 132 

discussão sobre a divisão do Programa fragilizou as relações de toda a FEUSP e que o 133 

objetivo da reunião de avaliação, marcada para o dia 31 de outubro seja o de, 134 

justamente, conjugar forças para a responsabilização da avaliação do Programa. 135 

Acrescenta que a pauta sobre mestrado profissional seja discutida em outra 136 

oportunidade. Profa. Dra. Cristiane apresenta a avaliação da área de Cultura, Filosofia 137 

e História da Educação sobre o relatório Capes aponta que não sejam estabelecidos 138 

critérios de publicação conjunta para credenciamento, no sentido de não se restringir 139 

as trajetórias de egressos sob a forma de imposições do Programa. A área entende que 140 
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a nota 5 não corresponde a um demérito ao Programa e que as prerrogativas de uma 141 

nota maior não decorram em melhora para o Programa. .7. Aula Magna: Reflexões 142 

sobre aprender, ensinar e pesquisar na universidade: história da educação e 143 

formação de professores/as. Prof. Dr. José Sergio informa que a Aula Magna terá como 144 

propósito a discussão sobre trajetórias de pesquisa e que será ministrada pela Profa. 145 

Dra. Denice Barbara Catani, com a participação dos professores Jaime Cordeiro e Ana 146 

Laura Godinho Lima. 8. Inauguração do LADICE. informa que o Laboratório de Análise 147 

e Difusão de Conhecimentos em Educação está funcionamento com softwares de 148 

análise de dados em geral e de edição de vídeo. Que será utilizado por discentes e 149 

docentes mediante cadastro. Item 2.   EXPEDIENTE DA COMISSÃO DE BOLSAS: 1 150 

Informe sobre Chamada Carrefour. A candidatura do Programa se destacou por ter 151 

submetido o maior número de anexos na área de Educação e, portanto, possivelmente 152 

pode obter melhor classificação. Informa também que que houve reunião com o 153 

Coletivo de estudantes negros/as da FEUSP, em que foi comunicado a situação atual 154 

de bolsas, a política das agências de fomento, os critérios de classificação e demais 155 

pormenores, de forma a tornar mais transparente essas informações. Explicou a 156 

causação de um problema específico com o Edital CNPq 25/2020, de concessão de 157 

bolsas, em que o procedimento no sistema Carlos Chagas não nos foi informado para 158 

que fossem destinadas a estudantes. Item 3. EXPEDIENTE DOS/AS DEMAIS 159 

MEMBROS/AS: Prof. Dr. Roberto informa sobre a realização de curso de 160 

especialização, específico para elaboração de projetos para ingresso no mestrado. Que 161 

de 250 estudantes, 96 concluíram o curso e defenderão seus TCCs. Dado o sucesso da 162 

experiência, o indicativo é de continuidade. Profa. Dra. Monica louva o trabalho da 163 

comissão organizadora do III Encontro de Pós-Graduandos/as; porém, como 164 

coordenadora de área, alerta para a exiguidade do tempo para avaliação e as 165 

demandas encaminhadas às áreas. Por exemplo, quando houve a distribuição dos 166 

trabalhos à área, os trabalhos que não atendiam os critérios de submissão foram 167 

sumariamente reprovados, mas que, em um segundo momento, foi aberta a 168 

possibilidade de nova submissão. Entende ainda que as áreas fizeram o papel de 169 

comissão científica e que há a necessidade de composição de uma comissão científica, 170 

de fato. Que as observações feitas pretendem aperfeiçoar a organizar o evento. 171 

Acrescenta que as mudanças de critérios durante o período de avaliação invalidam o 172 

trabalho dos avaliadores. Profa. Dra. Cristiane sugere que a autorização da orientação 173 

substitua o papel da comissão científica. Profa. Dra. Sonia relatou problemas de 174 

encaminhamento das avaliações, como o acesso somente ao resumo para avaliação de 175 
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um trabalho completo. Prof. Dr. José Sergio defende que a próxima organização do 176 

evento discuta, sobretudo, o sentido e os critérios do evento. A Senhora Micaela 177 

Passerino Gluz informa que o critério de avaliação não foi exaustivamente acordado. 178 

Profa. Dra. Viviane aponta que não houve acesso a registros de organização dos 179 

eventos anteriores e propõe que a próxima comissão organizadora possa ser orientada 180 

por um relatório desta agora. Profa. Dra. Iracema informa que a proposta para a 181 

composição da comissão organizadora era promover a participação de todas as áreas, 182 

o que não se confirmou e que o fato de estudantes não seguirem as normas demonstra 183 

uma fragilidade e uma ação para orientações. Explica que as orientações às áreas 184 

precisem ser aprimoradas. Informa ainda que foram 161 resumos inscritos e que, 185 

depois da segunda triagem, a maioria foi aprovada e que as oficinas foram organizadas 186 

a partir de consulta a docentes e discentes. Profa. Dra. Viviane acrescenta que as áreas 187 

serão instadas a coordenar sessões. Profa. Dra. Cristiane propõe que um dos 188 

comunicadores de trabalho ocupe a função de coordenador. A Senhora Micaela 189 

Passerino Gluz informa sobre o levantamento de causas de desligamentos e que os 190 

motivos foram detalhados pela Secretaria do Programa. Profa. Dra. Cristiane propõe 191 

que a coordenação de área seja instada antes da representação discente. Profa. Dra. 192 

Iracema informa que o edital PAE será publicado ainda nessa semana. IIª PARTE - 193 

ORDEM DO DIA –1 - Pedido de termino do convênio dupla titulação MOUSSA 194 

DIABATE. Aprovado por unanimidade. 2 - Pedido de resguardo de direitos autorais de 195 

Adriana Tolentino Sousa. Aprovado por unanimidade.3 - Pedido para ministrar duas 196 

aulas finais a disciplina presencial na modalidade on-line do Prof. Vinicio de Macedo 197 

Santos (ad referendum). Aprovado ad referendum.4 - Representação departamental 198 

na CPG/CCP do EDA. Tomada ciência. 5 - Matrícula fora de prazo de Osmar da Silva 199 

Alves. Orient.: Vojislav Aleksadar Jovanovic. Aprovado por unanimidade.6 - 200 

HOMOLOGAÇÃO DE ATA DE EXAME DE QUALIFICAÇÃO DE 13 DE SETEMBRO A 14 DE 201 

OUTUBRO DE 2022. 6.1 - Arlete dos Santos Oliveira (DO). Aprovado por unanimidade. 202 

6.2 - André Guedes de Toledo (ME). 6.3 - Eduardo Sisti Silva (ME). Aprovado por 203 

unanimidade. 6.4 - Isabel de Barros Rodrigues (DO). Aprovado por unanimidade. 6.5 - 204 

João Paulo Grava (DO). Aprovado por unanimidade. 6.6 - Laura Henrique Corrêa (DO). 205 

Aprovado por unanimidade 6.7 - Luciana Sardenha Galzerano (DO). Aprovado por 206 

unanimidade. 6.8 - Marina Pereira da Silva (DO). Aprovado por unanimidade. 6.9 207 

-  Marina Santiago Gonçalves Almoinha (ME). Aprovado por unanimidade. 6.10 - 208 

Moisés Alves Fraga (DO). Aprovado por unanimidade 6.11 - Moussa Diabate (DO). 209 

Aprovado por unanimidade. 6.12 - Orgides Maria da Silva Neta (DO). Aprovado por 210 
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unanimidade. 6.13 - Nádia Massagardi Caetano da Silva (DO). Aprovado por 211 

unanimidade. 6.14 - Osmar da Silva Alves (ME). Aprovado por unanimidade. 6.15 - 212 

Roberta Ortolam (ME). Aprovado por unanimidade. 6.16 - Tatiane Aparecida Ribeiro 213 

Torres (DO). Aprovado por unanimidade. 6.17 - Terená Bueno Kanouté (ME). Aprovado 214 

por unanimidade. 6.18 - Veronica Vizotto dos Santos (ME). Aprovado por unanimidade. 215 

6.19 - Vita Ichilevici (DO). Aprovado por unanimidade. 6.20 - Wellington Henrique 216 

Ferreira (ME). Aprovado por unanimidade. 7 - HOMOLOGAÇÃO DE ATA DE DEFESA DE 217 

DISSERTAÇÃO E TESE DE 13 DE SETEMBRO A 14 DE OUTUBRO DE 2022. 7.1 - Adriana 218 

Tolentino Sousa (DO). Aprovado por unanimidade. 7.2 - Acainã Luiz de Azevedo (ME). 219 

Aprovado por unanimidade. 7.3 - Emillyn Rosa (DO) Ad Referendum. Aprovado por 220 

unanimidade. 7.4 - Eduardo Rodrigues Capocchi (DO). Aprovado por unanimidade. 7.5 221 

- Fernanda Trindade Luciani (DO). Aprovado por unanimidade. 7.6 - Heron Omar Arraya 222 

Cazón (DO). Aprovado por unanimidade 7.7 - João Paulo Desconci (ME). Aprovado por 223 

unanimidade. 7.8 - Line Mayer (DO). Aprovado por unanimidade. 7.9 - Lisbeth Soares 224 

(DO). Aprovado por unanimidade 7.10 - Paloma Epprecht e Machado de Campos 225 

Chaves (DO). Aprovado por unanimidade 7.11 - Rafaela Barbosa Americo (ME). 226 

Aprovado por unanimidade. 7.12 - Regina Andrade Clara (ME). Aprovado por 227 

unanimidade. 7.13 -  Renata Guerra Machado (ME). Aprovado por unanimidade. 7.14 228 

- Vivian Valentim de Souza (ME). Aprovado por unanimidade. 7.15 - Thiago Mena (DO). 229 

Aprovado por unanimidade. 8 - INDICAÇÃO DE COMISSÃO JULGADORA 230 

DE MESTRADO E DOUTORADO. 8.1 - Alexandre Medeiros de Oliveira (DO). Aprovado 231 

por unanimidade. 8.2 - Caroline Fanizzi (DO). Aprovado por unanimidade. 8.3 -  Flávia 232 

Souza de Siqueira (ME). Aprovado por unanimidade. 8.4 - João Batista Silva dos Santos 233 

(DO). Aprovado por unanimidade. 8.5 - Priscila da Silva Oliveira (ME). Aprovado por 234 

unanimidade. 9 – DESLIGAMENTO 9.1 - Debora Cavalcante de Moraes Xavier (ME). 235 

Orient: Nuria Hanglei Cacete. Tomada ciência. 10 – TRANCAMENTO. 10.1 - Marla 236 

Andressa de Oliveira Santos (DO). Orient.: Kimi Aparecida Tomizaki. Solicita 360 dias, a 237 

partir de 17/10/2022, por motivo de saúde. Aprovado por unanimidade.10.2 - Patrícia 238 

Peixoto Zapletal (DO). Orient.: Ana Laura Godinho Lima. Solicita 180 dias a partir de 239 

21/10/2022, por motivo de saúde na família. Aprovado por unanimidade. 10.3 - 240 

Valdilene Serra Assunção (ME), Orient.: Carla Biancha Angelucci. Solicita 180 dias a 241 

partir de 20/09/2022., por motivo de saúde na família. Aprovado por unanimidade. 11 242 

– PRORROGAÇÃO. 11.1 - Eder Marques Loiola (DO). Orient.: Cristiane Maria Cornelia 243 

Gottschalk. Solicita 90 dias, a partir de 27/01/2023. Aprovado por unanimidade. 12 - 244 

CRÉDITOS ESPECIAIS. 12.1 - Ana Claudia Florindo Fernandes (DO). Orient.: Mônica 245 
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Guimarães Teixeira do Amaral. Solicita 2 créditos. Aprovado por unanimidade. 12.2 - 246 

Luciane Maria Molina Barbosa (DO). Orient.: Cássia Geciauskas Sofiato. Solicita 4 247 

créditos. Aprovado por unanimidade. 13 - (RE)CREDENCIAMENTO PARA ORIENTAÇÃO. 248 

13.1 - Cássia Geciauskas Sofiato. Área de concentração: Educação e Ciências Sociais: 249 

desigualdades e diferenças (primária). 40 pontos. Aprovado por unanimidade. 14 – 250 
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